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在特首梁振英昨日展開三天訪京述職行程的同時，反

對派宣布聯署於立法會1月9日的大會提出彈劾特首梁振

英的議案。根據由李柱銘、潘熙、公民黨議員郭榮鏗聯

合撰寫的特首彈劾案文本，反對派立法會議員以梁振英

違反《基本法》第47條「香港特別行政區行政長官必須

廉潔奉公、盡忠職守」規定，指梁在當選特首及正式宣

誓後，就其僭建問題，多次向立法會及公眾作出失實、

誤導的聲明，削弱政府誠信之餘，亦違反梁宣誓就任特

首時承諾的憲制責任云云。

反對派對梁振英捏造莫須有罪名

這個所謂特首彈劾案文本，完全是欲加之罪、何患無

辭，是對梁振英捏造莫須有的罪名。實際上，自從今年

6月有報章指梁振英家中有僭建物開始，他一直正視問

題，也願意承擔責任，並對屋宇署多次視察的要求充分

配合。梁振英12月10日在立法會答問大會上，就山頂大

宅僭建問題，已先後兩次向市民鄭重道歉，並對公務員

及問責團隊因事件承受壓力而表示抱歉。無須諱言，梁

振英對僭建問題確實存有疏忽之處，應該受到批評。不

過，梁宅僭建並不涉及誠信問題，梁振英到立法會進一

步解釋和向市民鄭重道歉之後，事件應該了結，讓他可

以集中精神處理政務，為發展經濟改善民生做事，這是

市民的期望。

基本法第73(9)條訂明，啟動彈劾機制，首先要有立法

會四分一的議員聯合動議，指控行政長官「有嚴重違法

或瀆職行為而不辭職」，動議經立法會分組點票通過，

委託終審法院首席法官組成調查委員會，就動議所載列

的指控進行調查，並向立法會提出報告。若委員會認為

有足夠證據構成議案所提的指控，則立法會以全體議員

三分之二議員通過，才可提出彈劾案，報請中央決定。

若成功啟動彈劾，即有法律上的後果，牽涉司法機關介

入，影響整個特區政府的運作和整個特區的管治，因為

涉及的是特區政府的首長，更須由中央出手。所以《基

本法》第73(9)條之下的彈劾機制，程序嚴格，並要求有

廣泛的社會共識支持。

梁宅僭建是無心之失但不涉誠信
現在的情況是，梁宅僭建是無心之失，事件並不涉及

誠信問題，更與「嚴重違法或瀆職行為」風馬牛不相

及。而且，梁振英一直本 開誠布公的態度從嚴處理，

顯示出負責任的態度。反對派議員卻要啟動彈劾梁振英

的議案，企圖將依法當選、經過中央政府任命、中央繼

續堅定支持的行政長官拉下馬，挑戰中央對行政長官的

實質任命權，製造本港政局不穩以至憲制危機。如果反

對派陰謀得逞，將癱瘓特區政府施政，本港社會更將陷

入無日無之的內耗、撕裂，全港市民都是輸家。這已經

不是梁振英個人的事，而是愛國愛港陣營與反對派的一

次重大較量。在關係香港利益的大是大非面前，所有建

制派議員和社會人士，

都必須摒棄成見，站穩

政治立場，團結起來，

旗幟鮮明地堅決挫敗反

對派的倒梁行徑。

建制派要針鋒相對地還擊反對派
反對派聲稱，目前最少有22名反對派議員簽署彈劾

案，已足夠《基本法》要求的四分之一議員支持，相信

可以順利提案。對此，建制派要針鋒相對地予以還擊。

建制派議員在立法會中佔據穩定多數。只要建制派議員

站穩政治立場，團結起來，儘管反對派拼湊 22名反對

派議員簽署彈劾案，但其動議根本無法經過立法會分組

點票通過，更遑論經過立法會全體議員三分之二通過。

反對派議員的所謂彈劾根本不可能得逞。但要強調的

是，在關係維護中央對港大政方針和香港利益的大是大

非面前，建制派議員之間的任何不同意見都應放下。目

前當務之急是挫敗反對派啟動蓄謀已久的彈劾特首程

序。所有建制派議員和社會人士，都必須摒棄成見，站

穩政治立場，團結起來，旗幟鮮明地堅決挫敗反對派的

倒梁行徑。

中央對梁振英和特區政府的工作是肯定的，中央已清

晰表明繼續堅定支持梁振英和特區政府依法施政。所有

建制派議員和社會人士，都必須旗幟鮮明地支持梁特首

及其領導的特區政府依法正常施政，令一系列與社會、

政治、經濟和民生問題息息相關的政策措施能夠落實。

正值特首梁振英訪京述職，特區管治團隊奮發進取、務實有為的工作得到習總書記肯定的時

候，反對派宣布聯署於立法會1月9日的大會提出彈劾特首梁振英的議案。事實上，梁宅僭建雖

有錯失，應該批評，但事件不涉及誠信問題，更與「嚴重違法或瀆職行為」風馬牛不相及。梁

振英到立法會進一步解釋和向市民鄭重道歉之後，事件應該了結，讓他可以集中精神處理政

務，為發展經濟改善民生做事，這是市民的期望。反對派的所謂特首彈劾案文本，完全是欲加

之罪、何患無辭，是對梁振英捏造莫須有的罪名。反對派企圖啟動蓄謀已久的彈劾特首程序，

並非只針對梁振英個人，而是要製造憲制危機，企圖圍剿中央繼續堅定支持的梁特首，癱瘓特

區政府施政，並打擊和震懾立法會的建制派議員，向整個愛國愛港陣營和中央挑戰。反對派啟

動彈劾特首程序，性質惡劣，居心險惡。所有建制派議員和社會人士，都不能隔岸觀火置身事

外，更不能與反對派沆瀣一氣，而必須摒棄成見，站穩政治立場，團結起來，旗幟鮮明地挫敗

反對派彈劾特首的圖謀。

建制派站穩立場 堅決挫敗反對派彈劾圖謀
盧文端 全國政協外事委員會副主任中國和平統一促進會香港總會執行會長

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）工
聯會榮譽會長鄭耀棠由1988年起擔任
港區全國人大代表，在日前舉行的新
一屆選舉亦順利連任。棠哥昨日在與
傳媒茶敘時表示，身為人代，需要審
議國家的法規，並監督行政，過程上
使人代地位不斷提高，發揮的作用也
愈來愈大。他期望，新一屆人代可在
國家以至香港特區的事務上擔當更重
要的角色，尤其是加強內地與香港的
溝通方面。

自嘲「老實高級義工」
棠哥昨日與傳媒會面。有記者問他

人代給部分港人的印象是「橡皮圖
章」，棠哥開玩笑說：「我承認我係
一個橡皮圖章，我係去 印。」隨後
正色道，自己平均每年都接獲百多宗

港人求助個案，都親力親為地去處理：「無收過人大半分錢，（我）是
個老實高級義工，心甘命抵。」
他續說，自己接觸不少個案，都涉及地方政府及執法部門，有個案就

以邊控（邊境控制）為由扣起港人的證件，並要求以金錢解決糾紛，明
顯有地方政府違反了中央依法治國的原則，有一宗自己就花了12年時間
來周旋解決，反映人代角色可督促行政部門依法治國，這也是他繼續擔
當人代的動力。
就有反對派議員至今未獲發回鄉證，棠哥說：「十幾年與各方朋友都

有接觸，有朋友提及 唔到回鄉證，要求協助。」自己過去盡了人事，
今屆會繼續爭取內地相關部門向有關人士發出回鄉證，讓他們可以親身
接觸內地改革開放多年後的情況，擴闊他們的視野與眼光，用新思維看
待內地現時的發展。
被問及反對派議員要做些甚麼去「表達誠意」，他笑說「我不能教佢
點做，唔識教」，但強調在討論香港政改方案時，中聯辦與反對派溝

通，反對派亦善意進入中聯辦，「沒甚麼是不可解決的」：「原則是要
寬鬆政治環境，而要釋出善意並非單方面。」
棠哥又強調，未來港區人代有責任進一步促進內地與香港的關係，而

要令兩地有好發展，需要各方營造環境：「要建立寬鬆政治環境及和諧
氣氛，促進兩地社會、經濟及政治發展⋯⋯邊 不利營造上述環境的因
素，都要盡最大努力剷除！」

讚張曉明務實熟港情
另外，在談到新任中聯辦主任張曉明時，棠哥說，自己於1996年認識

對方，形容對方處事踏實，是會落手做實事的人，並不多言，而張曉明
對香港事務熟悉，相信他會駕輕就熟，亦會憑他對香港事務的熟悉，判
斷香港的情況，「唔會隔 一層」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）工聯會榮
譽會長鄭耀棠擔任港區全國人大代表已經
20多年，他昨日在與傳媒聚會時表示，自
己20多年一直「開足會」，僅去年因手術後
要留港休養，遺憾未能出席第十一屆全國
人大第四次會議，但自己身在香港也「坐
定定」，在電視前觀看會議的開幕與閉幕。
棠哥昨日向記者憶述，自己在20多年

前，「諗都未諗過」會擔任人代，當年獲

力邀任人代時更一度考慮婉拒，但一做就
做到第十二屆，而多年參與人代工作，年
紀漸大，令他已正式晉身為「資深人
代」。不過，被問到是否有意任新一屆的
人大常委時，他謙稱「我懷疑自己的水
平」，坦言新一屆其餘35位港區人代都有
條件，而自己喜歡「獨來獨往」，「錯
係我， 就大家」，故也不會想當港區
人代團長。

謙稱任常委未夠班
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■律政司司長袁國強昨日在大埔民政事務專員鄭青雲陪同下訪問大埔區。圖為袁國強（左

二）與參與「鐵、仁青年」運動社區發展計劃的青少年會面。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政
府昨日宣布，發展局局長及環境局局長分
別向聘任委員會推薦何建宗及區詠芷為他
們的政治助理，並獲聘任委員會通過。兩
人將分別在12月27日及1月14日就任。

何建宗公職經驗多
新任發展局局長政治助理何建宗現年40

歲，持有香港中文大學社會科學學士、倫
敦經濟及政治學院環境評估碩士和香港科
技大學工商管理碩士學位。在加入政府
前，他於香港大學傳訊及公共事務處任職
高級經理5年，負責校園發展項目的傳訊

及公眾諮詢工作。此前他曾於中央政策組
及環保團體地球之友任職。
何建宗積極參與非政府組織工作，曾擔

任「三十會」理事及長春社文化古蹟資源
中心理事，並經常於報章發表有關環境保
育與發展的文章。公職方面，他曾任古物
諮詢委員會委員、中央政策組非全職顧問
及可持續發展委員會策略工作小組增選委
員。
新任環境局政治助理區詠芷現年36歲。

獲香港浸會大學政治及國際研究社會科學
學士和環境及公共衛生管理理學碩士。她
曾服務於亞洲電視，負責資訊節目，其後

於2005年至2012年加入環保組織香港地球
之友，專責廢物管理政策研究及推廣工
作。

區詠芷毋懼廚房熱
在地球之友工作8年的區詠芷昨日在接

受傳媒訪問時表示，自己過去既批評過政
府也合作過，是次加入政府，是因為自己
與環境局局長黃錦星及副局長陸恭蕙的理
念接近，並希望以其他身份協助改善香港
的環境問題。儘管政府已成為「高熱廚
房」，但香港目前面對多個迫切需要處理
的環境問題，包括空氣污染及廢物圍城
等，情況都十分嚴峻，故自己希望運用與
其他持份者的緊密接觸，將民間不同聲音
意見帶入局，推動社會與政府在保護環境
方面有更多的互信及合作。

兩保育中堅「入閣」當政助

特區政府昨日公布，政制及內地事務
局局長向聘任委員會推薦劉江華為

他的副局長，並獲聘任委員會通過，今日
正式履新。據悉，劉江華已辭任民建聯副
主席及沙田區議員職務，其月薪則約為
18.3萬元。

各級議會工作經驗豐富
劉江華現年55歲，持有英國愛薩特大學

社會學學士和香港城市理工大學公共及社
會行政學碩士，其從政生涯自1985年當選
成為沙田區議員起，連任至2003年，並於
2011年再次當選成為沙田區議員，服務地
區近20年。由1997年至2012年，他擔任立
法會議員、由2008年至2012年擔任行政會
議成員，累積了長期的從政經驗。
劉江華在2008年立法會選舉中，率領一

張名單循新界東出戰直選，結果取得
102,434票，成為「票王」。2012年立法會
選舉，他轉戰區議會（第二）界別，即俗
稱的「超級區議員」選舉出選，劉江華的
1人名單取得199,732票，僅較時任民主黨
主席何俊仁的3人名單少約2萬票而落選。

練歷全面為推普選出力

特區政府消息人士昨日透露，當局認
為以劉江華的從政資歷，是擔任副局長
的合適人選，指劉的議會及直選經驗豐
富，上世紀80年代已參選區議會，做過
區域市政局議員，也是資深立法會直選
議員，更加入過行政會議，直接參與政
策制訂，同時又曾是民建聯副主席，政
治練歷全面，相信他能勝任工作，特別
是香港要落實2017年普選行政長官，特
區政府需要曾在不同政治崗位上服務的
人士提供其經驗。
他續說，身為副局長，劉江華的工作主

要是協助政制及內地事務局局長譚志源處
理負責範疇的事務，而在他上任初期，相
信會較多地參與內地事務的範疇。

昔日「重炮手」角色使然
就有反對派議員質疑劉江華過往在議

會中擔任民建聯「重炮手」的角色，或
未能與反對派有效溝通，民主黨主席劉
慧卿昨日甚至聲言對方加入政府只會
「幫倒忙」，政府消息人士指，當局理解
香港社會對劉江華有不同意見，但其過
往的表現，只是角色使然，而劉江華未
來的角色已有所不同，其工作是和社會

各界建立聯繫，相信劉江華在新崗位上
會加強和持份者溝通，虛心聆聽，希望
大家實事求是。

譚耀宗笑言割愛予政府
民建聯主席譚耀宗讚揚，劉江華是一位

政治人才，對民建聯有重大的貢獻，相信
他可以勝任有關工作。就再有民建聯副主
席被政府「挖角」、擔任政策局副局長職
務，譚耀宗笑說這次是「割愛」，「劉江
華已經在周一的（民建聯）常委會向大家
交代自己的決定，並辭去副主席的職務，
只保留普通會員身份」。他們尊重並支持
劉江華是次「出仕」的選擇和決定。

林健鋒料能與各界溝通
經濟民生聯盟副主席林健鋒也認同劉江

華的能力，指對方很熟悉政府和議會運
作，是資深的直選議員，更有行會經驗，
與官員、議員都有很多溝通。就反對派指
其政黨背景會帶來問題，他認為，任命官
員應考慮有關人士是否有對應職位的能
力，而劉江華有足夠的能力勝任，相信劉
江華未來會因應角色轉變，與各界積極溝
通和聯絡。

■政府正式宣布委任劉江華為政制及內地事務局副局長。圖為他日前出席一公

開場合時攝。 香港文匯報記者梁祖彝 攝
■鄭耀棠期望新一屆人代可擔當

更重要角色。

香港文匯報記者劉國權 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府

昨日再委任新的副局長及政治助理。民建

聯原副主席劉江華獲委任為政制及內地事

務局副局長。政制及內地事務局未來最重

要的工作之一，是落實2016年及2017年的

立法會和特首選舉安排。特區政府消息人

士昨日形容，劉江華是本港政界中少數同

時擁有地區、政黨、立法會、以及行會經

驗的人，亦是現時問責官員中，少數經歷

過立法會直選，相信這些經驗對香港長遠

政制發展有積極意義。立法會多個黨派均

對任命表示歡迎。

劉華任政制副局
立會多黨歡迎


